

iglesias, para poder avanzar en el movimiento ecuménico, la apertura a una experiencia de conversión. El autor está convencido de que la contribución del grupo a las exigencias del ecumenismo ha sido muy destacada, de ahí su interés en profundizar en su estudio. Según el autor, “el grupo de Lyon ofrece la riqueza de ser un ámbito de diálogo, en el que sus miembros, permaneciendo fieles a sus propias comunidades eclesiales, procuran responder en libertad de espíritu a las llamadas del Espíritu” (p.11). El estudio se desarrolla en tres partes. La primera presenta la realidad del movimiento ecuménico y las cuestiones que suscitan la definición de su finalidad, el método utilizado y la necesidad de la recepción de sus resultados. La segunda parte está dedicada a exponer la historia del *Groupe des Combes*. Se trata de un amplio estudio que consta de cinco capítulos que van desde los orígenes marcados por las ideas del abbé P. COUTURIER, inspirador del ecumenismo espiritual, hasta la publicación del importante documento *Pour la conversion des Églises* (1991). El autor va exponiendo los diversos pasos dados por el grupo en la elaboración de su método ecuménico: primero, la búsqueda y desarrollo de un método apto para el diálogo teológico (1937-1970); la siguiente fase, de 1970 a 1976, va de los acuerdos teológicos a pasos concretos para conseguir una conversión de las Iglesias. Estudia aquí el autor los tres primeros documentos de acuerdo ecuménico sobre la eucaristía, ministerios y ministerio episcopal, recogiendo también los comentarios, observaciones y críticas. La fase siguiente va de los pasos concretos a la conversión de las Iglesias (1977-1985). Finalmente, llegamos a la última fase, que va de 1986 hasta el año 1990, y que está determinada por la necesidad de una reflexión sistemática acerca de la conversión de las Iglesias. La tercera parte, a modo de balance, valora la aportación del *Groupe des Combes* al método ecuménico en orden a la realización plena de la Iglesia una, santa, católica y apostólica. En el último capítulo resume el autor los resultados de su largo y meritorio estudio, exponiendo la visión del movimiento ecuménico que tiene el *Groupe des Combes*, su visión de la Iglesia, el camino que las Iglesias todavía separadas deberían emprender para poder llegar a una Iglesia que realiza su vocación de plenitud, tal como queda plenamente especificada en los atributos de una, santa, católica y apostólica. La obra se cierra con una amplia bibliografía. Hay que reconocer el mérito del autor de habernos, en su largo y bien estructurado estudio, mostrado la importancia ecuménica de este grupo. Esperemos que la lectura de la obra pueda sugerir nuevas iniciativas para seguir avanzando en este difícil camino del ecumenismo, justamente en este momento actual en el que algunos hablan, con cierto pesimismo, de estancamiento y no acaban de ver cómo seguir adelante.

J. Boada

TRIGO, TOMÁS (ed.). *Dar razón de la esperanza. Homenaje al Prof. Dr. José Luis Illanes*. Colec.: Biblioteca de teología nº 29. Edit.: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra, Pamplona 2004, pp. 1399, cm. 24 x 16. ISBN 84-8081-014-9.

Este impresionante volumen quiere ser un digno y merecido homenaje al profesor de teología de la Universidad de Navarra, JOSÉ LUIS ILLANES, con motivo de cumplir su setenta aniversario. El título de la obra, *Dar razón de la esperanza*, el lema clásico de la teología fundamental, alude a la tarea a la que se ha dedicado el homenajeado a lo largo de sus años de docencia y en sus muchas publicaciones. El número y prestigio de los colaboradores son una clara muestra del afecto y amistad que se ha sabido ganar ILLANES a lo largo de su carrera. Lo mismo hay que decir de la larga lista de la *Tabula gratulatoria*. Se inicia la obra con el perfil biográfico del profesor ILLANES. Se señalan las cuatro principales áreas temáticas a las que ha dedicado su trabajo y su reflexión teológica a lo largo de los años: teología del trabajo, teología del mundo y de la historia, el quehacer teológico y la teología espiritual. Sigue el elenco de sus numerosas publicaciones. A continuación vie-

nen los 78 estudios, agrupados temáticamente en los siguientes apartados: teología fundamental, dogmática, moral, espiritualidad, filosofía, e historia. Ante la imposibilidad de comentar o mencionar simplemente todos los artículos, dadas las limitaciones de una reseña, nos permitirá el lector que hagamos una breve selección de autores y temas que puedan servirle de una cierta orientación. En el apartado de teología fundamental, el Cardenal AMIGO VALLEJO tiene un artículo sobre la “Diaconía de la verdad y diálogo interreligioso”; el dominico MARTIN GELABERT trata del “Cristianismo como oferta de sentido”; JOSÉ MORALES, en un tema de diálogo interreligioso, trata de “la reflexión sobre el valor de las otras religiones en el pensamiento hinduista, budista, judío y musulmán”. Un tema acerca del diálogo entre cultura y fe cristiana lo aborda LLUIS OVIEDO TORRÓ con un trabajo que titula: “Propuestas de correlación entre la cultura moderna y la fe cristiana”. De los 20 estudios dedicados a la Teología dogmática seleccionamos los siguientes: CARMEN APARICIO VALLS expone “la aportación del P. Daniélou en la primera fase de elaboración de la *Gaudium et spes*”. Mons. RICARDO BLÁZQUEZ muestra cómo “la Eucaristía es fuente, cumbre y centro de la Iglesia”. LEÓN ELDERS presenta un estudio sobre “la teología de Santo Tomás de Aquino de la imagen de Dios”. También dentro del pensamiento del Aquinate, J. R. GARCÍA-MURGA trata de “la gracia de Cristo según Karl Rahner, en el trasfondo de la Trinidad Económica de Santo Tomás de Aquino”. PAUL O’CALLAGHAN ofrece unas reflexiones acerca de “Apocalíptica y Escatología a partir del Evangelio de Mateo”. La teología moral está también muy bien representada con dieciséis artículos, cuyos temas son de gran interés y de actualidad. ENRIQUE COLOM trata el importante tema del “trabajo y humanización de la persona”; J. R. FLECHA ANDRÉS, del “seguimiento de Cristo en el magisterio de la Iglesia”; TEODORO LÓPEZ, “del diálogo entre ética y economía: el ‘escándalo’ de la justicia social”; y ENRIQUE MOLINA, “de las normas morales absolutas y la opción fundamental en la Encíclica *Veritatis Splendor*”. También nos han parecido muy interesantes los dieciocho artículos del cuarto apartado dedicado a la Teología espiritual. Citemos el de MANUEL BELDA que trata el tema de “la oración continua según Clemente de Alejandría”. MAREK CHMIELEWSKI muestra cuáles son “las fuentes de la teología espiritual”. ERNESTO JULIÁ DÍAZ trata “del trabajo como creación, redención y santificación”. Hay también dos artículos dedicados a la espiritualidad del fundador del Opus Dei. Los dos últimos apartados, con ya menos estudios, están dedicados a la filosofía y a la historia. Somos conscientes de que esta breve reseña no da idea de la riqueza de los artículos del presente volumen. Dentro de cada disciplina el lector encontrará un gran número de artículos que sin duda suscitarán su interés y le proporcionarán una buena información de los temas tratados. Solo nos resta felicitar al profesor ILLANES y desearle muchos años de fecundo trabajo intelectual.

N.C.

VIGIL, JOSÉ MARÍA – TOMITA, LUIZA E. – BARROS, MARCELO (orgs.). *Por los muchos caminos de Dios. II: Hacia una teología cristiana y latinoamericana del pluralismo religioso*. Ed.: Comisión Teológica Latinoamericana de la Asociación de Teólogos/as del Tercer Mundo, ASETT. Colec.: Tiempo axial nº. 3. Edit.: Comité Oscar Romero de Aragón – Agenda Latinoamericana, Zaragoza 2004, pp. 175, cm. 21 x 15.

La Asociación de Teólogos-as del Tercer Mundo (ASETT) ha iniciado una serie de publicaciones bajo el título general de «Por los muchos caminos hacia Dios», de la cual éste es el segundo volumen, después de haber publicado «Desafíos del pluralismo religioso a la Teología de la Liberación». Se trata ahora de intentar dar una respuesta teológica a la teología de las religiones desde la Teología de la Liberación. Esta reflexión es no sólo sobre las muchas religiones, sino también desde «los muchos pobres» (J.M.VIGIL). Par-